
▲玩具商店内，琳
琅满目的儿童化妆品摆
满货架。

记者 成姣兰 摄

为进一步规范儿童化妆品市
场，5月1日起将正式施行的《化妆
品安全评估技术导则》中特别提
出，进行儿童化妆品评估时，在危
害识别、暴露量计算等方面应结
合儿童生理特点，生产厂家在配
方设计、原料使用等方面应对安
全性进行评价。

对此，湖南省正在制定落地的
配套政策。针对儿童化妆品市场
的乱象，我市也将加强监管。市市
场监督管理局化妆品监管科科长
江志强表示，由于我市并无化妆品
生产厂家，监管主要针对流通领域
展开。今年，我市化妆品专项检查
将以儿童化妆品为重点，拟在化妆
品经营场所调研、产品抽检、宣传
三个方面着手，规范儿童化妆品经
营使用行为，排除风险隐患，切实
保护儿童身心健康。

江志强也呼吁家长要做好教
育引导和监管，以免给孩子带来
不必要的伤害。

在徐家桥步行街鸿桥
商业广场一楼，记者来到一家
文具店，问有无儿童化妆品，店
家热情地给记者推荐了几款热销产
品。一款集口红、指甲盖、指甲油、
四色眼影、发夹为一体的产品，售价
仅 9 元。产品背面仅简单标注了生
产厂家为某玩具厂，无产品成分表
等细节信息。

另一个大型玩具店，琳琅满目
的化妆套盒摆满货架，价格在20元
到60元不等。

在产品种类更丰富的南大门市
场5楼，几乎每一个店铺都有儿童化
妆品，是女孩玩具的主打产品，多名
店家表示销量不错。记者查看产品
说明发现，这类产品一些是直接由
化妆品公司生产，一些为塑胶玩具
厂出品，委托化妆品公司生产，也有
一些直接为玩具厂生产。

那么，这些儿童化妆品到底算
玩具还是化妆品呢？记者发现，除
几元钱的低价产品直接定性为玩具
外，绝大多数产品都带有“妆”字号
生产许可，也就是说属于化妆品。
这些化妆品以玩具的形式出现，让
一些家长放松了警惕，成了好奇心
重、模仿力强的儿童在自己脸上打
开“颜值新世界”的神奇用品。殊不
知，儿童化妆品在玩具外表下，潜藏
着过敏、皮炎以及长期使用带来的
性早熟等危害。

“就是女孩子‘过家家’用的，别
放脸上太久就行，最好先抹手背上
测试下……”一些店家对于其中的
猫腻心知肚明。

儿童化妆品以玩具
面貌抢占市场

我市将开展
儿童化妆品专项整治

走访

监管

保护女孩“颜值”
还需监管“严值”
儿童化妆品市场乱象调查
□ 策划/蒋胜金 执行/株洲晚报融媒体记者 成姣兰

今年1月，因使用含有激素的
面霜，江苏一名女婴变成“大脸娃
娃”的新闻，将儿童化妆品推到风
口浪尖。持续发酵后，近期，安
徽、四川、山西等多省都对儿童化
妆品开展了监督整治。

类似的案例在本地也有。今
年初，家住芦淞区庆云街道的8岁
女孩小可，就因涂了彩妆玩具套
盒 内 的 口 红 ，唇 部 红 肿 成“ 香
肠”。医生表示，这是典型的过敏
现象。孩子涂抹抗过敏膏药，几
天后才消肿。

此外，记者调查了解到，自
购、朋友间互赠儿童化妆品，已在
小学中低年级女生群体中掀起一
股风潮。

其实，我国对儿童化妆品安
全的监管比成人化妆品更为严
苛。2012 年发布的《儿童化妆品
申报与审评指南》、2016 年起施
行的《化妆品安全技术规范》和
2020 年发布的《化妆品注册备案
资料规范(征求意见稿)》等，都在
儿童化妆品申报、注册、备案等环
节，基于安全性考虑对原料选择、
配方设计和工艺、毒理学实验等
方面进行了严格要求。

那些不符合规定的儿童化妆
品又是如何绕开监管的呢？原来，
一些本应该申请“妆字号”生产许
可证的产品，却申请了“消字号”生
产许可证，然后偷梁换柱，以消毒
产品的低标准从事标准更严格的
护肤品生产，造成激素超标。

热点
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胡女士（女儿8岁）：小女孩爱
美原本是天性，她们在模仿中寻找
角色认同，本身也是一种成长需
要。但小孩好奇心重，产品质量不
过关，潜在风险可想而知。我尽可
能为孩子买安全的产品，但“二元
店”“杂货店”的类似产品让人防不
胜防，希望监管部门加强监管。

洛女士（女儿10岁）：现在的
女孩子接触化妆品早很多，各种
表演中使用也很频繁。我女儿每
次上台化妆之后就有“后遗症”。
因为“化妆后太美了”，她平时也
要求我给她化妆。我再三跟她强
调，你本来就很美，并告诉她“舞
台美”和“生活美”的区别。

娜娜（女儿11岁）：我自己喜
欢化妆，可能对孩子有一些影响。
我觉得女孩子应该漂漂亮亮的，所
以每次购买化妆品都选择无激素
的温和产品，特殊节日或放假会给
她化妆。但孩子平时还是应该保
持朴素，毕竟化妆品多少还是有刺
激，小孩皮肤容易过敏。

市中心医院皮肤科主任罗文
辉：化妆品主要为修饰成人皮肤
衰老而设计，每年因化妆品过敏
来就诊的成人不少。儿童皮肤处
于发育过程，各项功能不完善，更
容易造成过敏反应。儿童护肤类
保湿和防晒产品可以选择使用，
不过，使用前应先小量试用，无过
敏反应再正常使用。其他彩妆产
品，尽可能不要使用。

市心理名师工作室组织人丁
光木：儿童在心理发展过程中，希
望自己与众不同，这是很正常的
现象。但如果小孩将心思过分花
在外在形象上，会一定程度影响
其内在发展。在化妆问题上，不
管是玩还是真的化，父母都应该
做好引导。小孩皮肤天生水灵，
无需化妆。家长可通过科学讲解
增加信服力，增强孩子自信心。

家长声音

专家建议

涂玩具口红
8岁女孩唇部肿成“香肠”

案例

很多宝妈平时上班、出门都会化一个美美的妆。受妈妈影响，一些爱美的小女孩也在耳濡目染中喜欢上了化
妆。抖音、B站中的儿童美妆视频屡见不鲜，化妆品用户逐渐低龄化，一定程度催生了儿童化妆品市场的井喷。

然而，近日央视新闻调查，当下许多流行于市场的儿童化妆品，根本不具备任何资质。本地市场情况如何？
记者对此进行了调查。

▲小可的化妆桌及化妆玩具。
记者 成姣兰 摄

制图：胡兴鑫

捷克政府 17 日以俄罗斯情报
人员涉嫌参与 2014 年捷克军火库
爆炸事件为由，要求18名俄罗斯驻
捷克使馆人员48小时内离境。

捷克总理巴比什当天在新闻
发布会上说，捷克情报和安全部门
有“充分证据”怀疑俄情报人员参
与 2014 年捷克军火库爆炸事件。
作为回应，捷克将驱逐18名俄罗斯
驻捷使馆人员。他说，捷克总统泽
曼了解此事，并完全同意这一决
定。

俄外交部发言人扎哈罗娃当
天表示，捷方完全清楚驱逐俄使馆
人员的后果。俄国家杜马（议会下
院）国际事务委员会主席斯卢茨基
同日表示，捷克此举是追随美国反
俄政策的表现，严重损害俄捷两国
关系，俄方必将采取反制措施。

据印度卫生部 18 日公布的数
据，该国较前一日新增新冠确诊病
例261500 例，创疫情以来新高，累
计确诊 14788109 例；新增死亡病
例1501例，累计死亡177150例。

近来，印度单日新增新冠确诊
病例数连创新高。官方数据显示，
4 月5日印度单日新增确诊病例首
次超过 10 万例，15 日首次超过 20
万例，至18日单日新增病例数已连
续4天超过20万例。

由于新冠疫情不断恶化，印
度首都新德里和马哈拉施特拉邦
等多地报告病床、医用氧气和药品
等医疗资源短缺，要求政府尽快增
加供应。

记者 18 日从生态环境部
获悉，日前中国气候变化事务
特使解振华同美国总统气候问
题特使克里在上海举行会谈。

双方就合作应对气候变
化、领导人气候峰会、联合国气
候公约第二十六次缔约方大会
等议题进行了坦诚、深入、建设
性沟通交流，取得积极进展，达
成应对气候危机联合声明，重
启中美气候变化对话合作渠
道。

双方认识到，气候变化是
对人类生存发展严峻而紧迫的
威胁，中美两国将加强合作，与
其他各方一道共同努力应对气
候危机，全面落实《联合国气候
变化框架公约》及其《巴黎协
定》的原则和规定，为推进全球
气候治理作出贡献。双方将继
续保持沟通对话，在强化政策
措施、推动绿色低碳转型、支持
发展中国家能源低碳发展等领
域进一步加强交流与合作。

追随美国反俄？
捷克驱逐18名俄使馆人员

连续4日病例超20万
印度疫情严峻

视界
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盾构机推拼同步技术在上海试验成功
两名工人在车间内对“骥跃”盾构机进行运转调试（4月13日摄）。
由隧道股份上海隧道工程有限公司自主研发的盾构机掘进与拼装同步技术近日试验成功，首台推拼同步盾构机

即将下线。在隧道施工过程中，应用该技术的盾构机将实现掘进与拼装两道工序并联作业，大幅提升施工效率。
在传统盾构机施工作业中，施工工序一般是推进、停止、拼装。盾构机每向前掘进一环，就需原地停下，完成一环

管片拼装，再继续掘进。隧道掘进与管片拼装以串联方式进行。应用推拼同步技术，可实现掘进与拼装并联作业。相
关模拟试验显示，推拼同步技术将使盾构机每环管片作业时间大幅减少，施工效率提升30％到50％。

新华社记者 方喆 摄

“我们即使是冲她们，也能把她们
冲垮！”在帮助中国女足总比分 4 比 3
击败韩国队、拿到东京奥运会“入场
券”后，王霜接受采访时所说的这句话
完美体现了“铿锵玫瑰”的斗志和拼搏
精神。而她这段激情澎湃的赛后采访
也被国际足联收录进官网新闻“每周
金句”的盘点栏目中。

王霜在采访中说：“我们130多天
的训练，每一堂课都是 10000 米以上
的跑动距离。我们即使是冲她们，也
能把她们冲垮！”

国际足联官网的“每周金句”栏目
收录过去一周国际体坛重要赛事中球
员和教练的精彩采访内容。本次与王
霜一同入选该栏目的还有知名球星内
马尔、卢克·肖以及名帅瓜迪奥拉、波
切蒂诺等。

在 13 日进行的东京奥运会女足
亚洲区预选赛附加赛第二回合较量
中，中国女足在半场落后两球的情况
下完成绝地反击。

赛后国际足联官网第一时间播发
了中国女足晋级东京奥运会的消息，
第二天又以《王霜：中国女足队员每天
奔跑10000 米》为题，专门报道了“铿
锵玫瑰”的晋级之路。算上此次王霜

“金句”被收录，已经是国际足联官网
一周之内第三次聚焦中国女足了。

中美达成
应对气候危机联合声明

近日，日本福岛核事故处
理后废水排海问题引起社会公
众广泛关注。对此，记者就有
关问题采访了生态环境部（国
家核安全局）相关负责人。

问：近日，日本决定将福岛
核事故处理后废水排入海洋，
您怎么看？

答：日本政府不顾本国民
众反对和国际社会质疑，在未
穷尽安全处置手段的情况下，
未与周边国家和国际社会充分
协商，单方面作出废水排海决
定。作为日本近邻和利益攸关
方，我们对此表示严重关切。
希望日本政府本着对本国民众
和国际社会负责任的态度，进
一步对各种安全处置手段和排
放路径开展深入研究论证，全
面及时公开信息，与利益攸关
方充分协商后，审慎作出决策。

我们将密切跟踪事态发
展，认真评估对海洋生态环境
可能造成的影响，加强海洋辐

射环境监测，保障我国海洋生
态环境安全。

问：有观点将日本福岛核
事故处理后废水与各国核电厂
正常运行液态流出物进行比
较，您怎么看？

答：日本福岛核事故处理
后废水和核电厂正常运行液态
流出物有本质区别。一是来源
不同，二是放射性核素种类不
同，三是处理难度不同。福岛
核事故废水来自于事故后注入
熔融损毁堆芯的冷却水以及渗
入反应堆的地下水和雨水，包
含熔融堆芯中存在的各种放射
性核素，处理难度大。相比之
下，核电厂正常运行产生的废
水主要来源于工艺排水、地面排
水等，含有少量裂变核素，严格
遵守国际通行标准，采用最佳可
行技术处理、经严格监测达标后
有组织排放，排放量远低于规定
的控制值。

生态环境部：希望日本对国际社会负责

4 月 18 日，施工人员在杭绍台铁
路上进行接触网导线调整作业。

当日，由中国中铁电气化局参建
的杭绍台铁路在浙江天台县开始架设
第一条接触网导线，标志着杭绍台铁路
电气化工程进入核心技术施工阶段。
据了解，杭绍台铁路全部接触网导线架
设及调整施工计划于7月底完成。

杭绍台铁路是我国首条民营资本
控股的高速铁路项目。该线路连接浙
江杭州、绍兴和台州三地，线路设计时
速350公里。新华社记者 黄宗治 摄

我国首条民营控股高铁
开始架设接触线

（综合新华社等报道）

王霜赛后采访
入选国际足联“每周金句”


